

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España . . . . .  
Extranjero (Unión Postal) . . . . .  
Número suelto . . . . .  
Id. atrasada . . . . .

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche  
y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las ocho de la mañana hasta las  
seis de la noche.  
TELÉFONO N.º 87  
OFICINAS: Conquistador, 39

COMENTARIOS

COLABORACION

## La ley de las compensaciones

Por la lógica y á veces terrible ley de las compensaciones, suele acontecer que á mayor progreso corresponde siempre mayor riesgo, y lo que involucra un gran perfeccionamiento en la percepción de las sensaciones gratas lleva consigo también una mayor facilidad para experimentar las amargas. Cuando el más rápido medio de comunicación sean las grandes diligencias arrastradas en marcha cansina por los cascabelados caballos, resultaban infinitamente menores los riesgos, que desde el momento en que llevado por las raudas locomotoras, por el hombre en brevisimo espacio de tiempo salvar las grandes distancias; y cuando este medio de comunicación ha resultado azaz lento á las febriles generaciones nuevas, y se han propuesto, con éxito, lograr el dominio del aire para avanzar por él, vertiginosamente, sin trabas ni obstáculos, los accidentes se centuplican, y en una etapa relativamente corta de ensayos y tanteos el número de víctimas ha sido tan crecido, que el viajar en tren ó en vapor, si se compara con la navegación aérea resulta ya casi tan inofensivo y seguro, como lo era el más ó menos duro asiento de las diligencias que con monótono rodar avanzaban por la polvoriento y firme ruta.

La barca del correo á merced del viento antojadizo surcaba la mar, imprecisa, rauda unas veces, lenta otras, llevando y trayendo las noticias de unas tierras á otras; el vapor, más tarde, acorta las distancias y regulariza las marchas, pero esto era poco, y la palabra sola, asida á unos hilos de alambre pasa el mar emulando la velocidad del pensamiento, y salva montañas y cruza la tierra; pero todavía esto no bastaba y la palabra se desajustó del pequeño obstáculo del alambre y sobre el ala sutil de las ondas aéreas vuela triunfadora de un confin á otro.

La noticia llega palpitante, el mundo se ha trocado en una inmensa urna de cristal, asistimos á los actos que se están realizando á miles de leguas de distancia, como si ello acaeciera á pocos pasos de nuestro propio domicilio y luego un curioso correvedile el que nos trasmite noticias de vista.

Mas ay! el pensamiento, la palabra han traspuesto los linderos del poder del hombre y éste con frecuencia no llega ya á donde aquellos alcanzan.

A esta impotencia le ha dado forma sensible un autor dramático moderno y la ha llevado al teatro. Muchos de mis lectores conocerán la obra *En el teléfono*, y los que la conozcan habrán tenido todos sus nervios en tensión y se habrá propagado á su alma la desolación de aquel hombre que escucha, por medio del teléfono, de labios de su mujer que van á matarla á ella y á su idolatrado hijo, y sin embargo, el animoso, varonil, rodeado de medios para ello, no puede, no obstante, evitarlo; ¿y por qué? pues única y exclusivamente porque no puede salvar la distancia con la facilidad con la ligereza con que la salvan su pensamiento, su palabra.

Y esta novela que forjó la fantasía acaba de convertirse ahora en trágica realidad, en ocasión del naufragio del trasatlántico *Titanic*. Ocurrió el inesperado siniestro; el buque se pierde irremisiblemente; están en gravísimo peligro miles de vidas allá en medio de las soledades tormentosas del Océano. Pero resta una esperanza: la Radiografía, el aéreo despacho que lleve presto la horrible nueva á otros buques que cruzan también á aquella hora la vasta ruta y que pueden acudir en auxilio de los naufragos.

Funcionan los aparatos y la noticia vuela, y la palabra cruza rauda al Atlántico y se posa fatigada sobre la antena de otros buques que encuentran allá lejos, muy lejos. A bordo se dice en medio de la general consternación que muchas miles de personas, van á perecer irremisiblemente y que piden auxilio. Hay que prestárselo inmediatamente. ¿Quién vacila! Mas ay! que el naufragio ocurre á muchas millas de distancia y para llegar hasta allí precisan también muchas horas, y el auxilio urge, de lo contrario, será infructuoso para muchos, y así fue en efecto, por desgracia!

Es que el hombre logró dar á su palabra, casi tanta velocidad, como á su pensamiento, pero él no la tiene, ni la tienen sus trenes, ni la tienen sus buques!

Es la terrible ley de las compensaciones!

José M. TOUS y MAROTO.

## Momentos decisivos

La triste realidad ha venido á demostrar cuanta razón nos asistía al afirmar que nuestra ciudad padecía una invasión infecciosa de carácter tífico, gravísima, y que por su falta de localización evidenciaba una causa generalizada.

¡Cuántas lágrimas, cuántas víctimas, habrán evitado los que ayudaron á que en Palma cundiera una saludable alarma; y cuan desafortunado iba aquí que proponía nada menos que una amonestación pública á los causantes de aquella!

Bien está lo que se ha hecho para evitar de aminorar los terribles efectos de la dolencia, pero notamos un deplorable desequilibrio entre lo propuesto y lo realizado. Sufrimos una ineñica exhercación de literatura de negociado.

Los momentos actuales nos recuerdan una fábula de Esopo en la que dice: que habiendo caído en un pozo cierta Zorra desventurada, hizo heroicos esfuerzos para sacar la cabeza del agua, pero sin conseguir asirse á los brocales. En esta conformidad, se asomó al pozo un Lobo viejo, que andaba por allí, y al verla dijo: «Es posible, querida hermana, que os encuentre en tan amargo trance? ¿Cuándo habeis caído? ¿Está muy fría esa agua? ¿Como sucedió el trabajo? ¿Cuánto siento, hija mía, vuestra desventura...» La Zorra, que ya se iba amoscando con aquella sarta de cumplidos, le interrumpió diciendo: «Amigo Lobo, mejor que todas esas frases cariñosas, preferiría una cuerda.

La cuerda; esto es lo que pide Palma, al igual que la desventurada Zorra; la cuerda que la saque del lastimoso estado en que se encuentra; la cuerda que evite nuevos percances en lo sucesivo.

Cuestiones de tanta gravedad y trascendencia como la de la salud pública, no deben preocupar solo momentáneamente, ni ser objeto de incompleta solución. Por su importancia, no hay problema que pueda disputar la prioridad al de la vida de los pueblos, saneamiento, urbanización é higienización de las ciudades.

La dolencia actual ha puesto de manifiesto que nuestra ciudad vive en perpetua amenaza, que no hay garantías de que deje de ser nuevamente invadida por epidemia que vista de luto muchísimos hogares, que carecemos de todos aquellos medios en que poder fiar la defensa de nuestras vidas, que lo que debiera ser portador de salud fuese vehículo de la muerte.

Los peritos, los competentes, han dicho lo que ya estábamos cansados de saber los profanos: que el subsuelo de Palma está en pésimas condiciones, que disponemos de un imperfecto é incompleto alcantarillado, que el pavimento de la ciudad tiene condiciones de fácil contaminación, que carecemos del caudal de agua suficiente para las necesidades de la población y que la que disponemos es conducida en condiciones peligrosísimas, que hay escasa higiene domiciliar y que no se hace la necesaria inspección de los alimentos.

Dejando aparte la cuestión de detalle, que no es solo imputable á la falta de cooperación individual del vecindario, existe el problema grande, que solo puede y debe ser acometido y resuelto por las autoridades y corporaciones locales.

El saneamiento é higienización de Palma, no puede dilatarse por más tiempo. Agua, alcantarillado, pavimento y subsuelo, distintos factores que integran la unidad del problema, deben tener inmediata y completa solución.

Es necesario que los administradores de la cosa pública, aprovechando el estado actual de la conciencia colectiva, planteen técnicamente la resolución del problema, y hagan un llamamiento encaminado á obtener el apoyo económico necesario para tan trascendental y grandiosa obra.

El momento es propicio. El terreno está abonado para ello. Palma entera que siente muy cerca de sí, los efectos del abandono de cuanto puede afectar á la salud pública, no había de negarse á secundar la iniciativa que se orientara á mejora de tanta importancia.

Cuando como hoy, existe una perfecta unanimidad de anhelos de regeneración ciudadana, y los que por precepto de la ley cuidan de los intereses comunales se han podido convencer de la razón y justicia de aquellas ansias, no es moralmente lícito desoir estas, ni dejar de darles cumplida satisfacción.

El cumplimiento de los deberes de ciudadanía, tiene muy distinto limite según el sitio desde donde se

realiza. Los que como yo carecen de otro medio que el de las hospitalarias columnas de este periódico, cumplen con su deber recogiendo las palpitaciones de la conciencia social, y aportando á ellas alguna manifestación de su amor hacia los demás. Los otros, los que ocupan los puestos elevados en la vida oficial, solo se podrá decir que han cumplido con el suyo, cuando hayan planteado, acometido y resuelto en lo posible el problema, que por desearlo Palma entera, ha motivado estas líneas.

Joaquín PASCUAL.

## DE LA VIDA

### Contra la blasfemia

Se ha ido extendiendo tan rápidamente en España el fco vicio de la blasfemia y palabrería soez, que en muchísimas ciudades se han ocupado seriamente del asunto, fundando bien organizadas ligas cuya única misión es combatir esa lacra denigrante y vergonzosa que como ola devastadora invade nuestra nación.

La «Liga del bon mot» de Cataluña ha trabajado muchísimo en este sentido. Recuerdo que tiempo atrás llegó á mis manos un impreso de aquella hermosa institución, dirigido «A tots els homes de parla catalana» y el cual entra otras cosas y en catalán decía: «Si la lengua te ha de deshonrar, sino ha de ser esclava de la noble razón, arráncatela y échala á los perros, que más vale ser mudo racional que blasfemo.»

«No temas que el hablar bien te haga perder la energía, que rica es nuestra lengua catalana y de viril expresión y elasticidad; inmensa adaptable á todos los sentimientos sin descender á la baja; y recuerda que los pueblos más fuertes de la tierra, más masculinos, como se dice ahora, no reniegan ni hablan mal y con ello nada sufre su masculinidad.» Desde cuando la energía humana se ha de medir por las palabras groseras?»

Triste es confesarlo, la blasfemia contra Dios ó contra los Santos ó simplemente la palabra mal sonante es algo así como un acto de suprema valentía, una demostración palpable del poco temor á nada ni á nadie.

Con motivo de una R. O. de 12 de Agosto de 1857, en la que el Ministerio de la Gobernación, encargaba á los gobernadores civiles que detuvieran los blasfemos y los entregaran á los tribunales de justicia para que procedieran contra ellos, decía un escritor: «No sabemos hasta que punto tenga el Estado derecho á castigar la blasfemia. La injuria á Dios ó á los Santos proferida sin escándalo, es sin duda una grave falta de educación, un pecado que á la iglesia incumbe castigar; más no una lesión de derecho que deba ser penada por la ley.»

Fijémosnos bien en que dice «la blasfemia proferida sin escándalo» pero yo creo que esa blasfemia que de labios groseros brota, acompañada de palabras vergonzosas y hasta á veces de ademanes más vergonzosos aun, en plena vía pública, delante de todos y sin reparo de ninguna clase, es una blasfemia proferida, con escándalo y creo además que quien tal hace es merecedor de un correctivo.

Las palabras soeces, mal sonantes, abundan aquí más que la blasfemia, puesto que esta va casi siempre acompañada de aquellas. El hombre no debe hablar mal, ni blasfemar tampoco. Que tenga sus creencias en religión, en política en cualquier cosa, bien, está pero por medio de la blasfemia ó del insulto grosero no se va á ninguna parte á no ser al desprestigio personal ó á la cumbre donde se logra fama de mal educado.

De poco tiempo acá la lucha contra tal vicio, se ha avivado bastante. El Alcalde de Torelló (Barcelona) y el alcalde de Zarauz (Guipúzcoa) han publicado una admirable alocución recomendando que por todos los subordinados se practique en lo posible la extirpación de la blasfemia y de las palabras soeces, que realmente van constituyendo una peste, no sólo de las clases bajas, sino aun de las clases acomodadas, donde esa fea y torpe costumbre se propaga.

En Alcañiz (Teruel) funciona, desde algunos meses y con reglamento propio una muy bien organizada Liga contra la blasfemia y lo mismo podemos afirmar de Nájera, Castellar, Coller, Tortosa y Barcelona; esta última legalmente constituida, con delegados especiales en las principales poblaciones de Cataluña y fuera de Cataluña.

En la provincia de Burgos, merced al celo desplegado por don Pedro del Campo y demás organizado

res de los mítines de Oña, se acentúan los trabajos de propaganda. En Gerona diez y nueve curas rurales se organizan y reglamentan para desterrar las blasfemias y palabras maldicientes de entre los trabajadores del campo. De Bilbao, Palencia y Pontevedra llegan consoladoras nuevas de un hermoso despertar. En Cádiz, como en Barcelona, se dan conferencias en escuelas públicas y privadas. En Sabadell se adoptan por los comerciantes é industriales medidas laudabilísimas. Pero de un modo especial merecen elogios singularísimos los jóvenes de Murcia, que desde el día 3 de Diciembre último hasta la fecha llevan celebrados, con el mayor éxito, muchos mítines.

Vistos los anteriores datos y recordando, aun que no sea más que por unos momentos la incultura de buena parte de nuestros ciudadanos, (te parece, lector amable, que vale la pena de ocuparnos aquí de tan noble institución? Yo creo que sí. Todo lo que tiende al mejoramiento moral de nuestras clases, es bueno y con el desaparecerian de la blasfemia desgracia algunas otras cosas que de ella derivan y que de nada pueden servirnos, sino perjudicarnos.

Jaime FERRER y OLIVER

## Lecturas y Comentarios

**Aventuras en globo**  
Despachos de Ancey dan cuenta de haber sido recogido en la aldea de Margny, comuna de Poisy, un globo tripulado por el ingeniero suizo M. Daniel Jenny.

Este se encuentra herido y le cuida el doctor Vavey.

Anteauché, á las nueve, Jenny, que hacía su primera ascensión aerostática, y otros tres ciudadanos suizos, elevaron en Zurich en el globo «San Gohardón», perteneciente al Aero Club de dicha capital helvética.

En Daillens, cerca de Morgé (Suiza), el globo descendió hasta el nivel del suelo.

Entonces los aeronautas arrojaron rápidamente doce sacos de lastre.

El «San Gohardón» elevóse dando un verdadero salto.

Osciló bruscamente la barquilla, y los tres compañeros de Jenny cayeron á tierra desde una altura relativamente considerable.

Ignórase qué ha sido de ellos.

Como el globo había perdido un peso de más de trescientos kilos, subió velozmente á 5.000 metros de altura.

Jenny se quedó solo en la barquilla.

No sabía una palabra de aeronautica, ignoraba qué debía hacer, y su zozobra y su espanto fueron terribles.

Se encontraba á una altura enorme, rodeado de nubes, en una oscuridad casi absoluta.

Respiraba difícilmente y sentía un frío mortal.

Por último, desvaneciéndose y cayó de lado sobre el suelo de la barquilla.

El globo descendió luego bastante y cruzó el lago de Ginebra.

Más tarde fué apercibido por tripulantes de una barca que navegaba por el lago de Bourget.

Por último, ya de día penetró en territorio francés.

Y, fco de fluido, fué deshinchándose y cayó pesadamente sobre un bosquecillo de árboles frutales, en la aldea de Margny.

Tronchó tres de dichos árboles, y, por último, la barquilla quedó enganchada de las ramas de un nogal.

El ingeniero seguía desmayado y solo volvió á la vida merced á los cuidados del doctor Vavey.

Dice que no se acuerda de nada.

Ha jurado no volver á subir en globo, y afirma que recordará toda su vida su primera y última ascensión aerostática.

## ARGOS

### PROPAGANDAS PINTORESCAS

## Las elecciones en Turquía

París.—Un francés que visita actualmente por el Imperio otomano envía á un periódico la siguiente información sobre las elecciones que se celebran en las provincias turcas:

«Recordaría yo las calles de Salónica, cuando oí los acordes lejanos de una orquesta.

Me detuve y vi acercarse, lenta y solemnemente, un cortejo de varios cientos de personas que precedían y seguían á un coche de alquiler, adornado, así como los caballos que del mismo traban, de ricos tapices y de olorosas flores.

En el coche, un turco de barba blanca y dos jovencitas turcas, vestidas de blanco y con flores rojas en el pelo, manteníanse de pie al lado de una gran caja de madera.

Era la urna electoral, que transportaban con gran pompa á un barrio donde debían ser celebradas, aquel día, las elecciones de primer grado.

La multitud aplaudía y el cortejo ponía se en marcha nuevamente.

Pregunté á un elector cómo había procedido para votar, y me dijo:

«Me mezclé con los que iban en el cortejo. Me dieron una bandera y yo marché gritando y aplaudiendo con ellos.

Llegamos á una gran sala donde había una mesa larga y otras más pequeñas.

Sobre la mesa larga colocaron la urna. Aparació entonces el *mukhtar* (alcalde de barrio) y subiéndose sobre otra de las mesas dijo:

«Va á comenzar la votación. Cada uno puede votar como le parezca. Estamos en plena libertad.

Varios agentes electorales del Comité de Unión y Progreso y de la Alianza Liberal, se apresuraron á darnos condidaturas.

Yo, como no sé leer ni escribir, no sabía cuál aceptar. Un caballero muy fino aconsejóme evotara una de las que él repartía. Así lo hice. Presentéme al *mukhtar*, que me preguntó mi nombre, y después de asegurarse de que aparecía en las listas, depositó mi candidatura en la urna.

De vez en cuando promovíanse riñas entre los allí congregados. Entraban los policías y comenzaban los mamporros. Todos salían en confusión y regresaban al poco rato. El *mukhtar* no abandonaba la urna un momento. Hace algunos días, el Supremo Jeque del Islam envió á Prichtina (Albania) una Delegación de ulemas encargada de depositar en la mezquita un pelo de la barba de Mahoma.

Un candidato de la oposición dijo con tal motivo á sus electores de Albania:

«No sólo el Gobierno actual es engañado desde el punto de vista administrativo, sino también desde el punto de vista religioso. Por eso, el pelo que os ha enviado no es de Mahoma, sino de la barba de Mahmud Cherket pachá, ministro de la Guerra.»

Los electores se dispersaron por Prichtina dando voces y pidiendo se averiguara inmediatamente si el pelo en cuestión era de la barba de Mahoma ó de la de Mahmud.

Decían que la comprobación sería fácil, porque todos los musulmanes saben que los pelos de la barba de Mahoma son incombustibles.

Los ulemas se negaron á someter el pelo á la prueba del fuego, y tras muchas negociaciones, quedó acordado pedir al Supremo Jeque del Islam envíe otro pelo de la barba de Mahoma á la mezquita de Prichtina, porque el que ha remitido no merece confianza á los fieles.

## PALMA

Por el ministerio de Instrucción se ha dictado una real orden disponiendo lo siguiente:

«Los alumnos oficiales y no oficiales de Universidades, Institutos, Escuelas Normales y Especiales de este ministerio que, teniendo matrícula pendiente, no pudieron presentarse á examen en los de Septiembre ni en los extraordinarios de Diciembre ni puedan verificarlo en los ordinarios del presente curso por haber tenido que incorporarse al Ejército de operaciones en África, conservarán por plazo ilimitado el derecho á examen de la asignatura ó asignaturas inscritas, entendiéndose que este derecho caducará si no lo ejercitan en el curso siguiente á la fecha en que por término de la campaña ó por cambio de situación de los interesados cesen los motivos en que la presente disposición se funda.»

Ayer al mediodía salieron para la mar, con dirección á Tolón, los vapores mercantes *Fimisterre*, *Flan-drec* y *Atlas*, remolcando el dique francés para submarinos.

La policía detuvo ayer á unos muchos chachos presuntos autores de varias raterías cometidas en esta ciudad.

Se halla en estado deplorable el piso de la calle de la Herrería siendo poco menos que difícil el tránsito.

El «Boletín del Centro de Información Comercial del Ministerio de Estado» publica una nota muy detallada é interesante de nuestro comercio con Tetuán.

Háblase en el de la casa Juan Montaner, aquí establecida y entre otras cosas dice lo siguiente que interesa á los fabricantes mallorquines:

«La lana negra procede toda de España y se emplea generalmente para tejer las chilabas que usan los moros, sobre todo los del campo. Se paga por término medio á 3,50 pesetas el kilo, según esté más ó menos limpia. Nuestros fabricantes podrían hacer un buen negocio si tejiesen en España las telas que aquí produce la industria indígena con la lana española y que sirve, como hemos dicho, para la confección de chilabas. Para ello sería conveniente que estudiasen el mercado y observasen la confección, el ancho y demás condiciones de dichas telas. Las chilabas, una vez cosidas, se venden desde 5 á 40 pesetas, según sean para niños ó para adultos, y según la calidad y confección.

Lo que más ha facilitado el aumento de la importación española de tejidos es la baratura de los envases, además de los flates, como hemos dicho antes; las casas españolas cargan mucho menos por aquéllas que las inglesas.

Aunque en las estadísticas que confecciona el «Emprunt Marocain» nada se expresa respecto de la importación de calzado, hay que advertir que viene bastante de España y lleva camino de aumentar considerablemente esta importación, sobre todo el de origen mallorquín.

El señor Gobernador civil de la provincia ha impuesto una multa de cinco pesetas á cada uno de varios vecinos de Luca por usar armas prohibidas.

Don Ignacio Figuerola, dueño de los Almacenes San José nos participa haber recibido las novedades para señora y caballero, en camisería, estería y confecciones para la próxima estación.

La guardia civil del puesto de Felanitx da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor de haber sustraído una cordera del predio *Can Felip* de aquel término municipal.

Ayer por la mañana fué curada en la casa de socorro la niña María Sastró que se había caído en su casa produciéndose algunas contusiones.

Se ha extraviado un dije de oro con dos fotografías.

La persona que lo tenga en su poder puede pasar por esta Redacción y le indicaremos quien es el dueño, quien gratificará el hallazgo.

Por la Benemerita del puesto de Luca han sido denunciados á la autoridad competente varios individuos por sospechas de que jugaban á los prohibidos.

Con motivo del proceso de la secuestradora de Barcelona sonó el nombre de un señor Marqués de Palma.

Ha aquí la declaración de dicho señor que según ella resulta que no ha estado ni siquiera en Palma:

«Declaró también don Antonio Marqués, médico y anticuario. Su declaración fué larga, y aun cuando ignoramos lo que en ella dijo no nos sorprendería que este testigo hubiese manifestado que efectivamente, conoce á Pajaló, pero con él no ha tenido ningún trato, ni ha estado además nunca en Palma de Mallorca.»

Esta manifestación tiene mucha importancia, porque parece que una testigo, queriendo interpretar el telegrama fechado en Palma que se encontró en casa de Enriquez, en el que se leía: «Dime si prefieres señorita ó señorito, Marqués ausente», había dicho que este Marqués era un anticuario de este apellido, gran amigo de Pajaló.

Existe también, según el señor Marqués nos dijo, un corredor de antigüedades llamado Manuel Marqués, conocido entre los que se dedican á este negocio por el «marqués de las orejas».

El arco levantado por el Ayuntamiento de Buñola para solemnizar la inauguración del Ferrocarril de Sóller decía: «Buñola al Ferrocarril de Sóller. Gloria al Progreso.»

Equivocadamente en nuestra reseña cambiamos dicha inscripción por otra que ostentaba un edificio particular.

Leemos en «La Voz de Memoria» y copiamos á título de curiosidad. «Por Real orden de 22 del pasado Marzo queda prohibida en Ibiza la pesca por medio del arte de arrastre denominado «Bou» en la zona fiscal, esto es dentro de las seis millas de la costa, de dicha provincia marítima.»

De las tres provincias marítimas en que se dividen las Baleares, sólo en Mallorca se puede legalmente pescar el «Bou», y sabemos se está también trabajando para que se destierre de nuestra hermana mayor pesca que resulta tan perniciosa cuando se ejerce cerca de las costas, por haber demostrado la experiencia que con ella se aniquilan y destruyen las especies propias de la región.»

Damos á continuación el itinerario del tren de Sóller, dato interesante ahora que comienza á prestar servicio:

*De Palma á Sóller*  
A las 7<sup>40</sup> de la mañana.  
A las 3 de la tarde.  
A las 8 de la noche.

*De Sóller á Palma*  
A las 5<sup>30</sup> de la mañana.  
A las 9 de la mañana.  
A las 6 de la tarde.

La señora viuda de J. Iglesias, dueña de la Pañería y Sastrería de la calle de Cererols, nos participa haber recibido el surtido de géneros para la presente temporada.

Por el Gobierno Militar de esta Plaza se interesa la presentación en el mismo de los individuos expresados á continuación para enterarse del resultado de las instancias



que han promovido solicitando pluses de campaña, don Juan Barceló Salsas, don Rafael Nadal Obrador, don Rafael Berquena Fornés, don Jaime Picó Maimó, don Mariano José Expósito, don Jaime Rover Oliver, don Antonio Sanchez Gri malt, don Juan Vidal Maura, don Bernardo Cabot Sabater, doña Josefa Roi g Estevez, don Francisco Vidal Corbotan, don Lorenzo Oliver Ramis, doña Catalina Ramon, don Miguel Sagreras Vidal, don Juan Vidal Lopez, don Francisco Monjo, doña Micaela Mas Tauler, don Gabriel Mas y Mas, don Bartolomé Borrás Mulet, don Antonio Galmes Faltana, don Bartolomé Sastre Mas, doña Praxedes Tugores Genovart y don Matias Badia Bordey.

Mañana domingo la compañía de don José Ferrán representará en el Teatro Principal de Flañig el aplaudido melodrama Los dos pilates con decorado expofeso.

Para dar salida al original pasamos a cuarta página parte del servicio telegráfico.

Notas municipales

Ayer por la mañana se reunió la Comisión de Ensancho y Murallas acordando entre otros asuntos proponer al Ayuntamiento el derribo de una parte del Baluarte del Sitjar.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará el Ayuntamiento el lunes próximo son entre otros los siguientes:

Carta sobre la cooperación de la fiesta de Hijos Ilustres celebrada ultimamente. Diferentes permisos de obras.

Dictamen proponiendo se apruebe la liquidación de las obras de la Plaza del Mercado por el contratista don Mateo Modesto.

Otro ídem ídem obras complementarias de la Plaza del Mercado.

Dictamen para el traslado de las cocheras féblicas.

Otro ídem para el nombramiento de un individuo de la Brigada Sanitaria.

Dictamen abriendo una información sobre el Presupuesto de 1917.

Padrón y reglas de cobranza del Impuesto de Cédulas personales.

Dictamen proponiendo para la venta en subasta dos caballos de la Guardia Municipal.

Otro ídem proponiendo la subasta de un barrio para los efectos de limpieza.

Otro ídem se apruebe el presupuesto y condiciones para las obras de derribo de una parte del Baluarte del Sitjar.

Proyecto de nuevos mercados

En su día el Ayuntamiento solicitó de la superioridad la correspondiente autorización, al objeto de obtener los beneficios de la ley de grandes poblaciones, para formar el proyecto para la construcción de dos mercados uno en la plaza del Olivar y otro en el Arrabal de Santa Catalina.

Se señaló un plazo para la formación de dichos proyectos y como no pudieron estar terminados se solicitó una prórroga.

Ayer se recibió en el Gobierno civil la Real orden del ministerio de la Gobernación, concediendo al Ayuntamiento la prórroga solicitada.

Audiencia Sentenciando

Para el día de hoy actual está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Juan Vidal, acusado del delito de lesiones.

Representará el ministerio público el Abogado Fiscal señor Moles. El procesado estará defendido por el Abogado señor Fiel.

De las Islas Manacor

El Alcalde recibió telegrama del señor Gobernador anunciándole que el domingo pasará a esta para asistir a los actos de que los tengo dada cuenta.

La misa en sufragio de las almas de los muertos en Melilla se celebrará el domingo a las once en la Iglesia del Convento de los Dominicos.

Para el Concierto Musical hay un entusiasmo pocas veces visto; esta benéfica función será un gran éxito.—C.

Algalda

Ha merecido muchos elogios el número que publico LA ALMUDAINA, dedicado a enaltecer la grande obra de "Ferrocarril de Sóller". La parte gráfica pone de manifiesto las soberbias obras de ingeniería realizadas, a la vez permite apreciar la belleza de las panoramas que desde el tren en marcha podrán disfrutarse y que constituirán, indudablemente, uno de los mayores atractivos para los excursionistas. La publicación de este número ilustrado ha sido parte a espolear el deseo de buen número de vecinos de esta localidad que proyectan, en consecuencia, organizar un viaje al encantado valle de naranjos.

—En todo el día de ayer y hoy ha estado cayendo de nuevo la lluvia, en tal abundancia que ha encharcado algunos campos. Los agricultores, naturalmente, se muestran satisfechos, si bien comienzan a tener los perjuicios de lluvia excesiva.

—Bastos últimos, días algunas familias de esta población realizaron excursiones a los agrestes sitios donde se asientan los famosos oratorios de Gracia, San Honorato y Curá; y a pesar de quedar altamente satisfechos de la grandeza de los lugares recorridos, se lamentaron del estado deplorable en que se encuentra el camino que desde el pitoresco pueblo de Randa asciende, por un angosto valle, a las cun-

bres. Aquél es tan dificultoso por la gran cantidad de piedras y cantos que, en el espacio de varios años, las lluvias y el viento han precipitado desde las cimas, que el viaje tiene forzosamente que hacerse a pie y a costa de mucha fatiga.

Es una lástima el mal estado del camino; pues hace que el turismo, aun limitado al meramento local, se vea entorpecido y privado de gozar el inmenso panorama que de aquellas cimas se descubre. Especialmente desde el oratorio de San Honorato, que se alza sobre un acantilado bravo, el espectáculo es estupendo y produce vértigo. Lástima, digo, que por las dificultades de la ascensión no puedan aprovecharse para el fomento del turismo sitios que la poesía y la historia han hecho famosos y están glorificados por el recuerdo del gran Ramón Llull.—C.

17 Abril 912.

De Sociedad

Ha fallecido en el Ferrol nuestro distinguido paisano don Luis Pou y Magraner, capitán de Corbeta, segundo comandante del yate real «Giralda».

El finado durante su vida se conquistó generales simpatías por su carácter y reconocida ilustración.

Reciba su distinguida familia y especialmente sus hermanos don Jerónimo diputado provincial, don Teodoro y don Francisco, nuestro sentido pésame.

Para Alicante a Ibiza, salieron ayer en el vapor Mallorca, don José Nilo, don Carlos Viesnte, don Miguel Bordoy, don Antonio Jaume, don Sebastián Alcover y don Sebastián Roselló.

En el vapor Bellver, llegaron ayer de Barcelona, don José Aguiló, don Rafael Martí y don Gaspar Gussup y hermanas.

De Valencia llegaron ayer en el vapor Catalina, doña Carmen Castillo, doña Concha Castillo, don Juan Rullán, don Francisco Aurides y don Tiborio Martín.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación ha sido trasladado al Gobierno Civil de Vizcaya, el oficial de 5.º clase, que presta sus servicios en esta provincia, don Juan Gonzalez Delgado.

Para ocupar la vacante de este señor ha sido nombrado don Cándido Orteza Lombart.

Ayer se recibió en este Gobierno la Real orden de Gobernación nombrando Médico Director de San Juan de Campos a don José Crous, que lo es de aguas minerales, con los emolumentos reglamentarios.

Ha fallecido en Santa Maria el conocido fabricante de anisados don Rafael Jaume. Su muerte ha sido muy sentida dada las extensas relaciones del finado.

Descanse en paz. Reciba su familia nuestro pésame.

Desde hace unas semanas se encuentra guardando cama el antiguo empleado de las oficinas de los Ferro-carriles de Mallorca, don Miguel Mathieu.

Desearnos su restablecimiento.

Después de permanecer cerca de un mes entre nosotros han embarcado de regreso a Inglaterra los distinguidos turistas los señores de Shlach.

A las seis semanas del fallecimiento de aquel probo caballero que se llamó don Agustín Buades se iba a bajar al sepulcro su esposa la distinguida señora doña Maria Margarita Rousset y Bosch, dejando sumidos en la más profunda pena a sus dos hijos nuestros distinguidos amigos don Pedro y don Agustín, que en tan cortísimo plazo han visto desaparecer a los dos seres más queridos.

Modelo de esposas y de madres cristianas, con sus virtudes y excelentes dotes supieron con el respeto y las simpatías de cuantos la trataron, y su muerte ha causado general sentimiento.

Ha muerto la señora Rousset edificando a cuantos la rodeaban siendo viaticada a petición propia y comulgando durante cinco días consecutivos.

Elevarnos una plegaria para el eterno descanso del alma de la finada y enviarnos nuestro sentido pésame a sus hijos y demás familia.

Por tratarse de nuestro distinguido amigo el teator señor Viñas, que figura en primer puesto para la temporada de ópera en nuestro Principal, copiamos de La Vanguardia de Barcelona las siguientes líneas: «Con «Lohengrin» se despidió—por supuesto, por esta temporada—el inmenso Viñas. ¿Cómo dar idea de cómo canta y representa Viñas el «Lohengrin»? Quien no lo ha oído y lo ha visto, ignora lo que es «Lohengrin». No es que Viñas no sea siempre el mismo—colosal—, pero en esa ópera lo es todavía más. Pocas veces se ha logrado un triunfo como el suyo al cantar el «Lohengrin», y no porque lo ente en catalán, aunque resulta admirable la versión, sino por la manera como lo canta.»

A la memoria de Luque y Maraver

En el Centro Militar de Madrid se ha celebrado una valada necrológica dedicada a la memoria del Teniente Coronel don Invalidos don Agustín Luque.

Las muchas relaciones que en Mallorca contaba el finado nos mueven a dar un amplio extracto de dicha valada:

Comenzó el fincero y solemne acto con la lectura de varios telegramas de adhesión, siguiendo con un precioso discurso del general Martín Arrás, en que recordó las hermosas condiciones y cualidades personales de Luque y Maraver, ensalzando sus méritos como militar y patriota y entonando un himno a la fe, que mereció calurosos aplausos de la distinguida y numerosa concurrencia.

El general Carvajal, inteligente y distinguido director de la Escuela de tiro, pro-

nunció a continuación otro discurso notabilísimo, de forma galana, verdaderamente pietórico de elocuencia.

Hace un estudio acabado de la vida militar de Luque, alaba su prodigiosa actividad, que le lleva a satisfacer sus entusiasmos militares aun después de estar en el válido, ayudando con portentoso afán a su ilustre padre en la secretaría particular del ministerio, siendo un colaborador valioso, y cuidando siempre de rendir culto al patriotismo, a la justicia y al compañerismo.

El general Primo de Rivera (D. M.), en un discurso sencillamente hermoso, presentó Luque y Maraver como secretario particular.

Tiene párrafos de gracejo al plantar la figura en general, de un secretario particular, llamado en muchas ocasiones a escuchar pretensiones insólitas y hace patentes las excepcionales cualidades que adornaban al heroico jefe a cuya memoria se consagraba la valada.

Habla de la cuestión africana incidentalmente para recordar cuál era el pensamiento de Luque en el problema, pensamiento inspirado en el patriotismo más puro y al que rendía homenaje en su acción como secretario particular del ministro de la Guerra.

El capitán Matilla, escritor técnico de sobresaliente mérito, después de leer una adhesión de los músicos mayores, lee con cariño y entonación adecuada los siguientes versos de Jackson Veyán, que recibieron el honor de nutridos y calurosos aplausos.

La virtud acrisolada; la amistad, siempre probada; el alma, firme y entera. ¡El cariño en su bandera, y el corazón en su espada!

¡Todo bondad y alegría! Tal fué el amigo leal. ¡Inolvidable que valía un tesoro en simpatía y estimación general!

Volar no puede el cantor a la valada en su honor, y al telégrafo confío, suspirando de dolor, este pensamiento mío.

¡Qué dulce y consoladora la valada bienhechora que en su honor se ha organizado para ese padre que llora la muerte del hijo amado!

¡Permíteme en tal momento que bendiga su memoria y vuele mi pensamiento hasta el rincón de la Gloria, donde Agustín tomó asiento!

Cerró la valada el capitán de Caballería señor Ruiz y Benítez de Lugo, pronunciando unas frases en nombre de la Comisión organizadora, frases sentidísimas y elocuentes, en las que palpaba el cariño que siempre profesó a Luque, y leyendo una carta del señor ministro de la Guerra que, por sus conceptos, causó honda impresión en el auditorio.

La enfermedad reinante

En el Colegio médico farmacéutico. Anoche en el salón de actos del Colegio médico-farmacéutico se celebró una reunión para tratar del análisis de las aguas de esta capital.

Presidió el acto el señor Aguiló quien tenía a su derecha al alcalde señor Pou y a la izquierda al diputado a Cortes y farmacéutico don Juan Valenzuela.

Asistieron al acto los médicos señores: Sureda Blanes, Ramis, Bustrón, Muntaner, Obrador, Alvarez, Comas, Juanada, Riera, Ribas, Roca Rayó, Sureda Massanet, Villalonga, Fuster, Ferrando, Planas, Cerdá, Oliver, Rover, Mir y Peña, Roselló y Gomez, Jaume Matas, Piza, Nadal, Dominguez, Darder (D. José), Mayol, Company, Martí, Fernández, Perez y Trián. Los farmacéuticos señores: Rover (don José y don Francisco), Gamundi, Terrasa, (don Miguel), Herbera, el Odontólogo señor Torres y el Inspector de higiene pecuaria señor Bosch.

Entre la concurrencia, que llenaba por completo el salón de actos del Colegio, figuraba gran número de Concejales y distinguidas personas, tal era la expectación que había despertado la reunión.

El Presidente señor Aguiló dijo que la reunión había sido solicitada por la Comisión del Laboratorio del Colegio para explicar los trabajos realizados acerca del análisis de las aguas de esta capital.

A propuesta del señor Oliver se acordó conceder un voto de gracias a la Comisión encargada del Laboratorio por los trabajos de análisis de aguas realizados.

El señor Gamundi a quien la fué concedida la palabra en nombre de la Comisión, dijo que el Colegio que le había confiado tan honroso cargo, tuviese indulgencia por no haber terminado los trabajos que tenía emprendidos, porque el encargarlos del Laboratorio no encontraron los medios suficientes para las delicadas investigaciones que debía realizar la Comisión.

Seguía diciendo que el captado de las aguas se hizo en la forma prescrita, para proceder a su análisis químico y bacteriológico.

Respecto al primero consideró de alto interés la cantidad de materia orgánica hallada en medio ácido y alcalino que fué de siete y tres y medio miligramos respectivamente como promedio de análisis efectuados en estos últimos días. La cantidad de la misma materia y en los mismos medios en algunos pozos del interior de la ciudad asciende a diez y seis y doce miligramos.

Pasó a continuación a afirmar que del análisis bacteriológico efectuado para explicar la causa de la epidemia que ha stormentado a esta ciudad en los meses últimos, no ha-

DOÑA MARIA MARGARITA ROUSSET Y BOSCH VIUDA DE BUADES HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD R. I. P. Sus desconsolados hijos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy sábado a las seis, en la parroquial Iglesia de San Nicolás y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio; como también el funeral que se celebrará el lunes a las once, en la referida parroquia, por todo lo cual quedarán vivamente agradecidos. No se invita particularmente. El Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencias a todos los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio de su alma.

ALMACENES MONTANER 2, SINDICATO, 10 Y 1, MILAGRO, 11 POR FINAL DE TEMPORADA En todas las secciones GRANDES REBAJAS DE PRECIOS EN «CAN BITLA» SINDICATO, 38 - Última y definitiva liquidación a precios increíbles

ha hallado a pesar de proceder para el exámen con grandes cantidades de agua, el bacilo de Eberth en la parte de la acequia más próxima a Palma y si gran número del bacilos colia comunis. El bacilo tífico en cambio fué hallado en la fuente de Atarazanas y en un pozo del interior de la ciudad. Expuso los distintos procedimientos empleados para la determinación de las diversas especies microbianas halladas y presentó en plizas y tubos las colonias de esas mismas especies y una preparación microscópica de Eberth con flagelos. Terminó poniendo de manifiesto las relaciones entre el examen químico y bacteriológico del agua y la necesidad de que ambos se complementen para deducir el valor higiénico de tan necesario líquido. Seguidamente el señor Alvarez dijo que el magnífico trabajo de investigación expuesto por el señor Gamundi afirma la existencia del bacilo Eberth en las aguas, de esta capital. Esperamos, dijo, que al completar la Comisión su trabajo consignará si existe el bacilo tífico en la acequia de conducción del agua de la Fuente de la Villa; pudiendo desde luego afirmar que si no existe hoy puede haberla invadido; pues cualquiera que recuerde la topografía de la acequia recordará que en muchos sitios esta por debajo del nivel de los terrenos que con ella limitan, la mayoría dedicados al cultivo de hortalizas que se abonan con productos escresmáticos. Aparte lo dicho la sola existencia del bacterium coli en las aguas de la Fuente de la Villa demuestran su maridaje por substancias escresmáticas puesto que dicha bacteria existe en abundancia en el tubo digestivo del hombre y espera que la Comisión presidida por el señor Gamundi averigüe el sitio donde empieza a estar contaminada el agua del caudal de la villa. Dice que el problema del análisis de las aguas es de suma importancia y de gran trascendencia para el porvenir de la salud de esta capital. Pasa después a tratar del sistema de conducción de aguas diciendo que es de reconocida importancia y que en la actualidad en Barcelona se estudia la manera de la conducción aerea de las aguas. El señor Roca y Rayó dijo que deseaba una aclaración en vista de que el señor Alvarez había dicho que en la acequia de la fuente de la Villa había el bacillus Eberth y el señor Gamundi ha dicho que existía en la fuente de la plaza de Atarazanas. Añadió que era necesario concretar acerca de si existía ó no dicho bacilo en la acequia conductora de las aguas de la fuente de la Villa. El señor Riera dijo que consideraba que la epidemia actual es de carácter hídrico, pues aunque no se encuentre el bacillus Eberth estima que la enfermedad tífica en esta capital es de naturaleza hídrica. Añadió que era un devoto y admirador del laboratorio, cuyas excelencias reconocía. Agregó el señor Riera que la existencia del bacillus comunis en las aguas de la fuente de la Villa demuestra que las aguas llegan a Palma llenas de materias excrementicias. Hizo un relato del proceso de la epidemia diciendo que esta se inició en Diciembre y que el periodo aligido fué a fines de Febrero y principios de Marzo y que desde esta fecha las invasiones han decrecido. Dijo que la tifoidea era endémica en esta capital y que su origen es de carácter hídrico y deseaba la opinión de que la epidemia reconocía

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Legará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá el sábado próximo 27 de Abril, el reputado ortopedista de Barcelona don Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constar la recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente se curan en mucho a todos los demás sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen daño, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir ni el sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para ser dañado, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS. Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS. NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el sábado próximo 27 de Abril en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde podrá consultarle todas cuantas personas lo deseen. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

como origen los accidentes atmosféricos. Después de muchas investigaciones.

El Alcalde señor Pou dijo que en nombre de la ciudad agradecerá las gestiones realizadas por el Colegio en materia de sanidad pública, añadiendo que el Ayuntamiento estimaba tanto dichos trabajos que inmediatamente ha mandado cumplir las indicaciones. Añadió el señor Pou que con toda energía y con la actividad posible el Ayuntamiento procederá a la depuración del subsuelo y que ya habían empezado la desinfección de los pozos negros que existen en el barrio de San Pedro.

Terminó refiriéndose al problema de la traída de las aguas diciendo que el Ayuntamiento tiene en estudio tan gran proyecto y que se verá forzado a llevarlo a la práctica.

Prevechosa advertencia. La epidemia Dr. Graus, cura los enfermos eritema, desvolviendoles la salud y la alegría de la vida, por cuanto sus resultados se obtienen en el primer día, arrebatando el dolor, la fiebre, la náusea, el vómito, etc. Después de salir por la calle de Mallorca, Centro Farmacéutico.

Los erupciones de la piel de curso lento y las erupciones purulentes rebeldes a todo tratamiento, se curan con Cerevina carbónica Artigues.—Francia y España.

El señor Alvarez afirma que en una familia que el asiste los individuos que cumplen los preceptos higiénicos no han sufrido dicha enfermedad y sin embargo un muchacho de dicha familia que bebió agua en la fuente de la Plaza de Atarazanas sufrió dicha enfermedad.

Dijo el señor Alvarez que creía que el aire no puede producir la epidemia y si que esta fué motivada por el contagio de las aguas.

El señor Roca y Rayó negó que la epidemia proceda de las aguas de la fuente de la villa, porque en el mes de Febrero se llenaron las fuentes del caserío de los Hestalets y a pesar de que era en el periodo aligido no se ha presentado ninguna tifoidea.

Citó luego varios casos de clientes suyos que solo habían bebido agua de aljibes particulares que habían sido llenados antes del mes de Febrero y sin embargo han sufrido la tifoidea.

El señor Riera dijo que Palma debe su salvación a lo defectuoso de la canalización de las aguas y caso de modificarse la canalización interior tendría que modificarse la exterior.

Agregó que corroboraba esta afirmación el caso citado por el señor Roca respecto a los Hestalets pues el modo de conducirse las aguas a aquel suburbio por medio de surcos las purifica por la acción de la luz y del aire.

El señor Alvarez dijo que en Palma existen muchísimos pozos negros cuyos filtraciones ocasionan serios perjuicios y que la salud de Palma consiste en la esterilización del subsuelo.

Agregó que es indispensable, necesario practicar la higiena individual, particular y municipal único medio de evitar la epidemia.

El señor Gamundi repitió lo dicho por los señores Alvarez y Riera que la luz, el sol y el aire son los mejores depurativos de las aguas.

Terminó diciendo que determinar el sitio de la contaminación de la acequia no se precisará hasta

AL PUBLICO En el predio «San Cebaduna Nova», cerca de la estación del ferrocarril del Pont d'Inca, hay terrenos para vender al precio de 100 pesetas, el kilo. También hay policultivos 83 céntimos la tercia, ó 1 peseta las plantas que no hacen frutos y a 1-13 pesetas, las que hacen frutos y huecos al dátil a 150 pesetas la docena.

RELOJERIA ALEMANA GUILLERMO KRUG Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Composturas a precios económicos. COLON, 40 Y 44 PALMA DE MALLORCA

Instituto del Radio (Unico en las Baleares) Resultados positivos en el tratamiento del cáncer, lupus, anginas, reuma, diabetes, varicela, nariz roja ó enardecida, cataratas, vicioles, esarróidias simples y compuestas, lunares, verrugas, tumores, manchas de la piel y de otras enfermedades rebeldes. Barros Radio-Activos para el tratamiento de las artritis crónicas y de los dolores (dolores en las articulaciones). Depilación ó destrucción del pelo por los procedimientos más modernos, sin daño para la piel y con garantía de que no se reproduce, especialmente el extrípedo por el modernísimo procedimiento de

Glühadel el más seguro y más rápido de cuantos se conocen. Consultas por correspondencia y a domicilio convalidas ó por rendez-vous. PELAIRES, 109, 1.



### Fomento del Turismo

Esta sociedad ha remitido recientemente, a todos los centros de atracción de forasteros y agencias de viajes de Europa Asia y América, ejemplares del folleto *Mallorca estación de invierno*, editado para propaganda de las bellezas de esta isla, y al propio tiempo ha interesado de aquellos centros que remitan las guías o folletos que respectivamente editan y que interesan al turismo.

Ha facilitado datos referentes a itinerarios, fondos y descripción de la Mallorca a la agencia de viajes *Sirrone y Zoom de Amsterdam* y a la *Asociación Juvenil Excursionista Avanti*, de Barcelona que tienen anunciada la venida a esta isla de diferentes caravanas de turistas.

Atendido a las circunstancias que concurren a don Antonio Carrió Salas, residente en Puerto Rico, ha sido nombrado socio corresponsal del Turismo y queda frecuentemente se perdian desde aquella lejána isla, noticias y datos referentes a Mallorca.

### "Vida Isleña"

Un gran paso ha dado esta revista quincenal de Baleares con su último número. Sus páginas centrales dedicadas al ferrocarril de Sóller, en el que aparecen artísticamente combinados y entrelazados por adornos apropiados en dos colores, diez fotogramas de la nueva línea. Son dos páginas que por sí solas elevan dicha revista a mucha altura, pues ella, puede parangonarse con otras de importantes poblaciones del continente.

Es la primera serie de reformas que se irán introduciendo en dicha revista, gracias al favor que le dispensa el público, que ha hecho, que la tirada de este último número haya alcanzado ya a 1,700 ejemplares.

Para el número próximo prepara una extensa información gráfica de la inauguración del ferrocarril de Sóller, desonada de acudir a la divulgación de obra tan importante para Mallorca, no obstante no haber sido incluida esta revista en la lista de invitadas.

### DE NUESTRO CORRESPONSAL

### Mallorquines en Puerto Rico

En el vapor «Carolina» ha salido para New York nuestro paisano don Jose Rubio quien después de visitar las fabricas norteamericanas que él representa, saldrá para las Islas Filipinas en representación de las mismas que hasta hoy ha venido repitiendo en esta isla.

Tras breves días de enfermedad y en pocas horas de gravedad ha fallecido el honorable y paisano nuestro don Bartolomé Palou y Bosch natural de Palma.

El fenecido creó una distinguida y respetable familia muy considerada en la culta sociedad de Jóvenes. PP. Desde muy joven fijó su residencia en ese pueblo, en donde supo por medio de su honradez y asiduo trabajo levantar un bonito capital.

A las ceremonias fúnebres que se hicieron por el ritual católico, acudieron todas las clases sociales del Pueblo.

Después del duelo de Narciso Virona Secretario del Ayuntamiento.

Que el Dios misericordioso conceda al que ya no existe un ritual de los que tiene señalado para los justos y reciban sus familiares, nuestro más sentido pésame, deseándoles resignación cristiana para soportar tan rudo golpe.

En el vapor «Ponce» salió para New Orleans, Boston y New York, nuestro paisano don Deming Muntaner, agente de varias casas americanas españolas y de las importantes firmas Antonio y Juan Morrig, y herederos de J. Vicente Ribas de esa Capital.

Deseamos al amigo buenos negocios, buen viaje y un pronto retorno a esta tierra que tan buenas amistades goza en esta tierra de Ramon Power.

En el vapor «Philadelphia», llegó de New York Mr. Lincoln Beauchey uno de los más afamados aviadores norteamericanos el que después de haber ganado varios premios en esta isla, Habana, Panama, St Louis y otras importantes ciudades, se ha coriado la *Colete* como diríamos en España para vivir fijamente en esta isla de Azucar.

En el mismo vapor han llegado dos renombrados aviadores, Hali y Woeckl quienes volarán los días 21, 22 y 23 pudiéndose entre ambos cual se lleve más pasajeros.

El honorable gobernador Mr. Geo R Col

ton, ha firmado una ley votada por la Cámara de esta Isla. Asignando cinco mil duros para los gastos de la Comisión, que será formada por el Presidente del Consejo ejecutivo y Presidente de la Cámara para representar a Puerto Rico en las Cortes de Cádiz en el presente año.

Después de haber pasado una temporada en esta Isla dando conferencias en San Juan, Ponce y Mayagüez, ha salido para Venezuela, el aristócrata, excursionista español don César Luis de Montalban.

El conde visitará toda la vecina República de Venezuela y después pasará a las EE. UU.

Lleve un felicísimo viaje el cultísimo caballero.

En breve saldrá para España el distinguido Dr. don José Lugo Viña presidente del Comité Ejecutivo al segundo congreso Internacional de la tubercolosis, que ha de llevarse a efecto, en San Sebastián (España) de 9 al 16 de Septiembre del presente año.

Nuestro estimado amigo y paisano don Antonio Tomás, Cajero de la Sociedad Mercantil. «Puerto Rico Jco» saldrá para esa Roqueta el próximo día 21 de Abril, con el vapor español «Buenos Aires», que de su regreso de la América se dirige a España.

Feliz viaje deseamos al amigo, como también le sea grata su estancia en su Roqueta.

Ha dado algunos conciertos en las principales ciudades y pueblos de esta Isla Cristeta Gori.

La prodigiosa violinista que por todos los pueblos es admirada y que le llama la esposa de Sarasate, ha cosechado grandes aplausos por cuantas personas han asistido a sus conciertos.—C. Marzo 23 1912.

### Carretera

de Andraitx a Estellencs

El diputado a Cortes Jefe del partido carlista don José Felin ha recomendado al señor Ministro de Fomento que el Estado se encargue de la conservación de la citada carretera.

Los automovilistas continúan remitiendo donativos para la construcción del proyectado camino, como puede verse por la siguiente lista:

Suma anterior.	4350 ptas.
Don Gaspar Alomar.	25 »
Don Antonio Moner.	25 »
Don Jaime Quetzas.	25 »
Don Martín Mayol.	25 »
Don José Zaforteza Orlandis.	25 »
Suma y sigue.	4475 »

### Centros

**Principel**

Anoche se estrenó la opereta en tres actos del maestro Eysler, *Amor de Principel*.

La nueva opereta tiene un argumento muy movido y gracioso; se trata de una princesa del Norte, que puede ser rusa, que aguarda a su prometido el Principel para la boda, mientras este prolonga su estancia en París entregado a los encantos elegantes de la *ville lumiere*.

La princesa decide ir en busca del Principel y se convierte en su camarera logrando espantar a las amigas de su prometido. Este al fin condecorador del conde de la princesa, deja sus amores livianos y acude a cumplir su palabra de casamiento.

Dado el medio en que se desarrolla el argumento, hay escenas que tienen próximo parentesco, íntima afinidad con atrevidos pasajes de *Primavera Scapigliata* y de *La Casita Susana*.

El compositor ha logrado dar con algunos motivos, especialmente con un vals de elegante factura y que pronto popularizarán las bandas de música y los *dilatanti* callejeros.

La compañía (oy muchos aplausos. Tavieron que repetirse algunos números.

La obra estuvo bien presentada, tanto en trajes como en decorado.

Hoy se repite la opereta de Eysler para beneficio de Anita Patrizi

quien cantará en uno de los intermedios escogidas romanzas.

### Baleaz

Mañana por la noche la compañía de don Barnardo Manera representará el aplaudido drama de Zorrilla *El Zapatero y el Rey*.

### Del Ejército

**Transportes.**—Se ha dispuesto que por la Maestranza de Armería de Sevilla se remitan al Parque de Manorca para dos embarcar en el muelle «La Mola», cuatro cajas material número uno.

### Vacantes de ayudantes de Profesor

Existiendo dos vacantes de primer teniente, ayudante de profesor, en la Escuela de Equitación Militar, que han de proveerse en la forma que previene el Real decreto de 1. de Junio último, se ha dispuesto que se anuncie a fin de que puedan ser solicitadas por los primeros tenientes ocupados; debiendo promover sus instancias, acompañadas de copia de las hojas de servicios y de hechos, con la antelación necesaria para que se encuentren en el Ministerio dentro del plazo de un mes.

—Existiendo una vacante de primer teniente ayudante de profesor, en comisión, en la Academia de Infantería, y debiendo proveerse en la forma que previene el Real decreto de 1 de Junio de 1911, se ha dispuesto que los aspirantes promuevan sus instancias para que se encuentren en este Ministerio dentro del plazo de un mes, acompañando copias de las hojas de servicios y de hechos; teniendo presente que el designado desempeñará las funciones de primeras clases de segundo año con Geografía militar de España y Portugal, ídem de Marruecos, ídem de Europa e Historia militar, y las aplicaciones de terceras clases del mismo año, con ametralladoras y material de guerra, Reglamento del Detall y régimen anterior de los Cuerpos de Infantería (títulos 2.º y 3.º y Detall y Contabilidad).

### Las obras de los puertos

**Personal facultativo**

Es sabido que en las Juntas de obras de los puertos prestan servicio, en concepto de técnicos, ingenieros de Caminos, ayudantes, sobrestantes y delineantes.

Hasta la fecha, es condición obligatoria que los ingenieros pertenecían al escalafón oficial, además de poseer el título de tales ingenieros de Caminos; pero no ocurre lo mismo con los individuos que figuran en dichas obras como ayudantes, sobrestantes y delineantes.

Hace unos meses, la asociación de Ayudantes de Obras públicas solicitó del ministro de Fomento que no pudieran prestar servicio en las Juntas de obras de los puertos, en calidad de ayudantes, los que no tengan título oficial.

A esta solicitud se adhieron los sobrestantes y delineantes de Obras públicas, y el Negociado del Personal del Ministerio de Fomento informó favorablemente la petición, que después pasó a informe del Consejo de Obras públicas.

Este alto Cuerpo consultivo ha desechado ya el oportuno expediente, informándole en el sentido que procede acceder a lo solicitado en diferentes instancias por individuos de los Cuerpos de Ayudantes, sobrestantes y delineantes de Obras públicas, y en su consecuencia, dictar una disposición en virtud de la cual las plazas de sus respectivas clases que en el servicio vayan quedando vacantes en el servicio de las Juntas, de obras de puertos, daban ser cubiertas por individuos de dichos Cuerpos, sin perjuicio de dejar íntegras a las expresadas Juntas las atribuciones conferidas a las mismas en los artículos 22 y 39, apartado segundo de su reglamento.

### Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

**Entradas**

A las cinco y tres cuartos de la mañana de Barcelona, vapor *Beller*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—A las ocho de la mañana, de Valencia, vapor *Cataluña*, con la correspondencia, pasaje y carga.

**Salidas**

A las siete de la mañana, para Cabrera, vapor *Ciudad de Palma*, con la correspondencia y lastre, estando de regreso por la tarde a las cinco.

—A las doce de la mañana, para Alicante e Ibiza, vapor *Mallorca*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—A las cinco de la tarde, para Argel, vapor *Beller*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—Para Tarragona, vapor *Florentina Roguier*, de tránsito.

Quedó despachado para Melilla, el laúd *Carmen*, con efectos.

Esta mañana son esperados, de Barcelona, el vapor *Rey Jaime I* y de Ciudadela, el vapor *Ciudadela*.

Esta tarde saldrá para Barcelona, el vapor *Miramar*.

### Notas bibliográficas

**Una obra importante de mecánica**

Lo es, sin duda, la que con el título *Manual del ajustador, tornero y forjador*, escrita en francés por el profesor A. Liegeart, y traducida al castellano por el conocido mecánico don Bartolomé Cerro y Acuña, ha empezado a publicar la casa editorial de P. Orrier, de Madrid.

La obra se compondrá de tres tomos: el primero, que acaba de ponerse a la venta y que tenemos a la vista, está compuesto por *Elementos de ajuste, seruo mecánico y forja*, y es un guía segurísimo para ajustadores, torneros mecánicos y mecánicos de marina, pues en él se encuentran reunidas las lecciones de tecnología del taller encadenadas unas materias con otras en

forma tal, que permite conocer al detalle el por qué de las cuestiones que se explica.

Las materias de que trata este tomo son: Reglamento del taller, ó sea, reglas que conviene observar para asegurar el orden y evitar accidentes.—Trabajo manual, carnet del taller, ajuste. Tornillo.—Limas diversas.—Cortafijos, buril ó cincel; temple.—Afilado del cortafijos y buril.—Otras herramientas usadas por el ajustador. Utiles para el trazado.—Taladrar á mano.—Segunda parte: Tornear.—Aplicaciones diversas: prima de base cuadrada (calibrado de un paralelepípedo), prima de base octogonal (escuadra de 135° y de 90°).—Cilindro (uso de las herramientas de torno).—Regla (calibrado de una regla). Cilindros de diferentes diámetros (herramientas de torno).—Calibrado de un exágono (escuadra de 120°).—Regla y mortaja (pequeño cincel y lima de entrada).—Cilindros con portada (retallos y cilindros).—Prisma de fundición (trabajo de la fundición).—Falsa escuadra (piezas ensambladas).—Escuadra del exágono (trazo de un ángulo de 120°).—Molduras simples (herramientas y cilindros).—Tercera parte: Ejercicios varios sobre torneado, trabajos de lima y buril de acero fundido.—Trabajos de acero fundido en el torno.—Ejercicios de temple.—Construcción de tuercas y ajuste de una tuerca y su llave.—Ejercicios de concursos.—Cuarta parte: Nociones de forja para los ajustadores.

Este tomo, cuyo estudio lo completan 100 figuras, véndese al precio de 1'50 pesetas en rústica, y 2 encuadernado en tela, en la casa editorial de P. Orrier, plaza de la Lealtad, 2, Madrid, y en todas las librerías.

### Mercado de Inca

Almendrón, de 107'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 17'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuarter).

Cañada, de 18'00 a 00'00 id.

Cebada del país, de 10'00 a 00'00 id.

Id. forastera, de 9'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 8'00 a 00'00 id.

Id. forastera, de 7'00 a 00'00 id.

Haba para cocer, de 20'00 a 00'00 id.

Id. ordinarias, de 15'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, de 14'50 a 00'00 id.

Maiz, de 16'00 a 00'00 id.

Garbanos, de 00'00 a 00'00 id.

Prijoles, de 33'50 a 00'00 id.

Habichuelas (confitas), de 27'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 35'00 a 00'00 id.

Cerdos cejados, de 00'00 a 00'00 id. la arroba.

Higos pasos de 00'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).

Azúcar, de 3'00 a 00'00 id.

### CULTOS

**Para hoy**

**Miércoles de Cuentos Bona**

Continúan en las Miñonas: Todo como el día anterior.

**Otras funciones**

En San Felipe Neri, en la noche del 20 al 21, Adoración Nocturna por el turno de San Alonso.

**Viñeta á la Corte de María**

A la Divina Pastora, en las Capuchinas.

**Para mañana**

**Miércoles de Cuentos Bona**

Concluyen en las Capuchinas dedicadas a la Divina Pastora: Exposición á las seis; á las nueve y media Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las seis y

**Don Luis Pou Magraner**  
Capitán de corbeta  
Falleció en el Ferrol el día 17 del actual  
Q. E. S. G. H.

La familia del finado al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrará esta mañana de siete á doce, en la capilla del Santo Cristo, de la parroquia iglesia de San Nicolás.

No se invita particularmente  
El duelo se despida en la iglesia.

**Belleza-Salud-Fuerza**

Señoras: *Loción Vi-olo* es el Rey de los productos botánicos y no tiene rival para el tocador.

Priva la caída del cabello, sonrosa y hermosa el cutis; cura las llagas, costras y melos grases.

Usad *Loción Vi-olo* y seréis hermosas, ágiles y fuertes.

¡Atentes! Dad fecciones de *Loción Vi-olo* á vuestros hijos y no tendrán enfermedades.

Representante en Palma Centro Farmacéutico

**COEVAS DELS HAMS-MANACOR**

Las más suntuosas y ricas en bellezas de la Isla.—Humedadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de aumento

tres cuartos Rosario, Trisagio cantado, sermón por un Padre Capuchino, Te Deum y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

En Santa Catalina, á las siete y media Misa de Comunión general para los niños de primera comunión; por celebrarse fiesta de San Francisco de Paula, á las nueve y tres cuartos será rezada la Prima, cantada la Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. don Andrés Servera, Vicario de San Nicolás; por la tarde, después de los actos de coro, se continuará el Septenario del Santo Cristo.

En Capuchinas, fiesta en obsequio de la Divina Pastora: Desde las seis á las nueve y media, se celebrará Misa cada media hora; á las siete y media Misa de Comunión general con plática por el R. P. Doctor de Barcelona. Durante la Comunión la *Capilla Seráfica* cantará escogidas piezas de Aller, Cándi, Millet y Calduch; á las diez solemne Oficio, en el que la *Capilla Seráfica* dirigida por el R. don Rafael Cortés, ejecutará la *Misa*, á cuatro voces, en honor de San Juan Evangelista, de Ch. Gounod, con acompañamiento de armo nium ó instrumentos de cuerda y ensalzará las glorias de la Divina Pastora de las *Misas* el R. don Juan Ros, Fbro.; por la tarde á las seis Rosario, Trisagio Mariano cantado, novena, sermón por el mismo orador de la mañana, Bendición Papal y besamanos á la Divina Pastora.

En las Miñonas, fiesta dedicada á la Virgen de la Soledad: A las diez y media Misa mayor solemne, cantada por las asiladas del Establecimiento, con sermón por el R. P. Bernardo Martorell de la Congregación del Oratorio.

En el Socorro, á las siete y media, Misa de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desamparados; á las ocho Misa y comunión mensual para los alumnos del Colegio de PP. Agustinos, con plática y cánticos religiosos; por la tarde á las cuatro comienza el solemne Septenario á la Virgen de Desamparados, con Ave-Marias y gezos cantados por el pueblo y sermón que estará á cargo del P. Meneudex.

**GUANTES Y ABANICOS**  
GRANDES NOVEDADES  
PERFUMERIA INGLESA  
CADENA, 6

**Liebres vivas**

Señor Aldabert, pagará cinco pesetas, las que le serán entregadas en la Sermolera, 25, (Hostalats d'en Cabellans).

**CREMA PARISIEN**

Verdadera Higiene de la BOCA con la que se logra hermosa y blanca dentadura y pureza del aliento.—Es rigurosamente antiséptico.

2 pesetas tubo

Depósito en Mallorca Centro Farmacéutico. Agentes generales Perez, Martín y C.ª, Madrid y Barcelona.

**OBRA NUEVA**

J. RAMIS DE AYREPLOR Y SUREDA

**Alistamiento Noble de Mallorca del año 1762**

Noticias genealógicas, heráldicas y biográficas de los individuos y familias continuados en el mismo

Precio: 25 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

ganando enseguida, se niegan para el despacho de MERCERÍA, es indispensable sepa leer y escribir. «Casa Anunciadora» informará

**ABANICOS** Espléndido surtido, de todas clases y precios. Tienda «EL JAPON», Borne.

**Sociedad Cooperativa de ganaderos**  
Leche garantida

Puntos de venta: Unión, 31; plaza Santa Eulalia, núm. 19; calle Platería, núm. 34; Conquistador, 25; Santa Catalina, calle Aribal, núm. 19.

Administración central, calle Felin, 13.

**CURACION DE LA TOS**

Pastillas J. Miró

Espectores y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche. Colón 98 v.º ref.º 2.—Palma de Mallorca.

**Pinos Chassaigne**  
Antigua Casa BANQUÉ, COLON, 34

# TAL CHAMAS

### POLITICA

Madrid 19 á las 18

Rumores sobre desavenencias respecto á presupuestos.—Expectación.—Lo que dice Canalejas

A consecuencia de los rumores circulados sobre la existencia de desavenencias entre los ministros de Hacienda y Fomento respecto al presupuesto parcial de este ministerio, durante esta mañana reinó gran expectación entre periodistas y políticos, sonando la palabra crisis por considerarla inevitable ante el criterio que consideraban irreductible de los ministros.

El señor Canalejas nos dijo á los periodistas que solo existe entre los ministros el deseo de obtener la mejora de las dotaciones en los presupuestos, y el señor Navarro Reverter procura rebajar las cifras señaladas en los diferentes servicios pa-

ro que todo se armonizará, habiéndose celebrado varias conferencias en este sentido.

El ministro de Hacienda llamado por el Rey.—Declaraciones de Navarro Reverter

Llamado por el Rey el señor Navarro Reverter estuvo á las doce de la tarde en Palacio celebrando con el Monarca una interesante conferencia que duró hasta la una y media.

El ministro mandó hace días al Soberano los datos precisos y concretos para que S. M. formase cabal idea de la actual situación económica.

El Rey que con dichos datos había realizado un estudio profundo del estado de la Hacienda, habló sobre esto á Navarro Reverter haciendo consideraciones detenidas y brillantes cual si fuera el financiero más notable.

Al salir de Palacio el señor Navarro Reverter, me dijo que los aumentos en los presupuestos se iniciaron en 1902, siguiendo hasta el último ejercicio, requiriendo esto asunto, á su juicio, mucho orden y completa administración que se refleja en el presupuesto para 1913.

Añadió el ministro: «no me siento capaz de presentarme á las Cortes sin unos presupuestos sinceros y con verdadero orden á lo más indispensable relativo á la liquidación y reducir los débitos á los límites del presupuesto.»

«Esto es un deber, no solo del ministro de Hacienda sino que también de todos los ministros.

«Es imposible por ahora pensar en nuevos tributos atendido á que las circunstancias del país no lo consenten.

«Basta ahora administrar celosamente en todos los ramos.

«En cuanto á las liquidaciones precisas habrá que apelar al crédito público, pero no en estos momentos.»

Negó el señor Navarro Reverter que hubiera problema político en la cuestión de los presupuestos como suponen los periódicos.

Todos los ministros están conformes en las apreciaciones de orden económico.

La reunión de Cortes no sufrirá aplazamiento por grande que sea el trabajo para la formación del presupuesto general.

Respecto al estado de la Hacienda, dijo, se debe decir la verdad entera al país.

Dicho estado financiero de la Nación no es alarmante, ni mucho menos, ni puede tampoco causar intranquilidades y menos á quien, como yo, he pasado por este ministerio de Hacienda en época de la guerra de Cuba y Filipinas viendo gastarse muchos millones.

Terminó el señor Navarro Reverter diciendo que con prudencia en la inversión de los gastos y una buena administración, bastará para sobreponerse á las presentes circunstancias.

Navarro Reverter en Palacio.—Unos presupuestos sinceros

El ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter estuvo á ver al Rey explicándole los motivos que tiene para mostrarse enérgico en sus decisiones de rebajar los gastos públicos.

Añadió después á S. M. que las diferencias surgidas con sus compañeros las cree definitivamente resueltas y que presentará á las Cortes unos presupuestos sinceros.

Madrid 19 á las 24

Conferencia sobre los presupuestos

El ministro de Fomento señor

Villanueva celebró una conferencia que ha durado una hora y media con el señor Navarro Reverter, para acoplar las cifras del presupuesto de su departamento.

El subsecretario del Ministerio de Hacienda manifestó á los periodistas que el señor Villanueva se ha convencido de la necesidad de llevar economías al presupuesto de Fomento como se han introducido en los demás departamentos.

Rumores de crisis desvanecidos

Después de las últimas impresiones favorables sobre los presupuestos, se han desvanecido completamente los rumores de crisis que han circulado durante el día.

Algunos maliciosos dicen que las supuestas dificultades han sido un ardid del Gobierno para hacer creer al país que el Gobierno se preocupa en aliviar su situación económica bastante comprometida y evitar el



desconcierto que ha reinado hasta ahora en la Hacienda.

Recepción diplomática

En el ministerio de Estado se celebró la acostumbrada recepción diplomática.

Los Embajadores de Inglaterra y Francia Mr. Bunsen y M. Geoffray conferenciaron con el señor García Prieto separadamente.

M. Geoffray habló durante un cuarto de hora con el Embajador de Alemania abandonando juntos el Ministerio.

ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 19 á las 18

Paseo militar sin novedad.—Moros que se presentan con sus familias—Órdenes á las posiciones

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta que la columna del general Lopez Sanz ha efectuado un paseo militar por Iazamen é Hidum, regresando al campamento sin la menor novedad.

Se me ha presentado, dice el general Aldave, que el Chef de Tamut y quince moros que regresan de la harka enemiga con sus familias haciendo muchas protestas, manifestando que comprenden el poder de España y quieren vivir bajo la protección de nuestras fuerzas.

Añade el telegrama que para facilitar la vuelta á sus hogares de los moros que se presentan y de cuantos lo deseen, se han dado las órdenes oportunas á las diferentes posiciones.

Madrid 19 á las 24

Llegada del vapor correo

Un despacho de Melilla da cuenta de que ha llegado á aquel puerto, el vapor correo, trayendo la correspondencia de hace tres días, que iba retrasada á causa de los temporales.

La subida del pan.—Incidentes

Desde Melilla dan cuenta de que la subida de cinco céntimos que ha experimentado el precio del pan, han ocurrido algunos incidentes en varias tahonas.

La cuestión de las subsistencias se agrava mucho.

Expedición de soldados convalescientes á Chafarinas

Desde Melilla dan cuenta de que ha llegado el Carlos V que conduce una expedición de soldados convalescientes al hospital de Chafarinas.

COTIZACIONES

Madrid 19 á las 18

Table with 2 columns: Item (Interior contado, Exterior, etc.) and Price.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 18 á las 18

Fiesta de la poesía

Telegrafían de Granada que se prepara una fiesta de la poesía en la que será mantenedor el ilustre poeta señor Villasespa.

Se celebrará durante los fiestas de Corpus, y tendrá lugar en la Alhambra.

Madrid 19 á las 24

El cierre del estrecho de los Dardanelos para el comercio

El señor García Prieto ha manifestado al ministro de Fomento que el Gobierno turco ha dispuesto que queda cerrado temporalmente para el Comercio el estrecho de los Dardanelos.

Tomádosese esta medida ante el ataque de los buques italianos á dicho estrecho, para poder mejor defenderlos.

Telegrama de pésame

S. M. el Rey ha telegrafiado el pésame al Rey de Inglaterra y al Presidente de los Estados Unidos, por la pérdida del Titanic por el considerable número de norteamericanos que han perecido.

Atentado contra un tren

El señor Barroso ha recibido un telegrama oficial de Cuenca, participándole que en el puente que existe entre los kilómetros 98 al 101 de la línea férrea han sido colocadas infinidad de grandes piedras y travesaños.

Los trenes se hallan detenidos. No ha ocurrido ninguna desgracia porque el maquinista del tren se dio cuenta del peligro oportunamente y pudo parar el convoy.

Se ignoran los autores del atentado.

Envío de dinero

El periodista republicano señor Nakens que como recordarán nuestros lectores fué condenado por el atentado contra los Reyes ha enviado cartas á los señores Salillas y Pablo Iglesias remitiéndoles 750 pesetas á cada uno, que le han sobrado del producto de la suscripción que se abrió para pagarle los gastos del proceso, para que se repartan entre los presos por delitos políticos pertenecientes á los partidos republicano y socialista.

Visita de la Comisión Wagneriana al Rey.—«Parsifal» en el Monasterio de Piedra

La Asociación Wagneriana de Madrid presidida por el señor Duque de Alba y otra de la Asociación de Barcelona presidida por el notable tenor señor Viñas ha presentado á S. M. el Rey un grandioso proyecto para celebrar las primeras representaciones de Parsifal en el Monasterio de Piedra.

S. M. el Rey ha acogido el proyecto con entusiasmo prometiéndoles su apoyo moral y material.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 19 á las 23

El sucesor de Brissón

Paris.—Para suceder á M. Brissón en la presidencia de la Cámara suenan los nombres de Delcassé, Etienne y Decbanel.

El que tiene más probabilidades de ocuparla es el ministro de Marina señor Delcassé.

Enfermo

Paris.—Se encuentra enfermo de algún cuidado el expresidente del Consejo M. Clemenceau.

GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 19 á las 23

Otro ataque á los Dardanelos

Salónica.—Los buques de la escuadra italiana cañonearon los fuertes de la entrada de los Dardanelos sin resultado.

Austria llamará la atención á Italia

Viena.—En el caso de que se repita el ataque á los Dardanelos el Gobierno de Austria llamará la atención á Italia sobre la gravedad de la situación y le invitará á modificar el plan de acción naval.

Escuadra austriaca á punto de zarpar

Berlin.—El periódico «Lokalanzeiger» dice que la escuadra austriaca está dispuesta para zarpar al primer aviso.

Supónese que ello se relaciona con el bombardeo de los Dardanelos llevado á cabo por la escuadra italiana.

Buques italianos

Salónica.—Comunican de la isla de Lemnos que se hallan á la vista 18 buques de guerra italianos.

Para lograr el libre paso por los Dardanelos

Paris.—Según el periódico «Le Matin» Rusia se dispone á enviar una escuadra con el fin de hacer presión sobre Turquía para que deje libre el paso por el estrecho de los Dardanelos á los buques que Rusia tiene en el mar Negro.

Bombardeo.—Crucero italiano incendiado

Salónica.—Los buques de la escuadra italiana han bombardeado la isla de Samos.

Ayer frente al Estrecho de los Dardanelos se declaró un incendio á bordo de un crucero italiano, efecto de un proyectil lanzado por los cañones turcos que dió en la parte sencible del crucero.

Nuevo ataque á los Dardanelos

Constantinopla.—La escuadra italiana na repetido en la tarde de ayer el ataque á la entrada de los Dardanelos no logrando forzarla.

NAUFRAGIO DEL «TITANIC»

Barcelona 19 á las 23

El naufragio del «Titanic».—Llegada á New York del «Carpathia» conduciendo á los naufragos.—Relato de la catástrofe

New York.—Ha llegado á este puerto el vapor Carpathia que como es sabido fué el que prestó más eficaces auxilios al vapor naufrago Titanic y que ha conducido á su bordo á muchos de los salvados.

Esperaban la llegada del Carpathia muchos miles de personas, pues reinaba verdadera expectación para conocer el relato del naufragio de boca de los mismos naufragos.

Estos relatan el trágico hecho de la siguiente manera.

Dicen que de madrugada se produjo el choque con el iceberg y que al principio parecía de poca importancia, pero poco después el buque se inclinó violentamente.

Entonces el capitán del Titanic dió orden de que se embarcaran las mujeres y los niños en las lanchas tripuladas por marineros, lo que se hizo de una manera ordenada.

Tres italianos que se habían apoderado de una lancha fueron muertos á tiros.

Cuando las lanchas se alejaban del Titanic, este se hundió produ-

ciendo un ruido terrible y un remolino espantoso corriendo entonces las lanchas verdadero peligro de ser tragadas por el mar.

Muchos de los naufragos que luchaban con las olas, trataban de asirse á los trozos de madera que flotaban pero sus manos ateridas é insensibilizadas por el frío glacial que reinaba no lo conseguían.

Dieciséis de las lanchas atestadas de naufragos hallaron el Carpathia que acudia en auxilio del Titanic.

Cuando ocurrió el choque se estaba celebrando á bordo una gran fiesta, así que muchos de los pasajeros iban en traje de etiqueta.

Lo inesperado de la catástrofe y el gran contraste originó una mayor confusión.

La tripulación del Carpathia se portó admirablemente al auxiliar á los naufragos.

El capitán del buque ordenó además que se celebrara á bordo una Misa en sufragio de los muertos.

Es objeto de muchas censuras la escasez de material de salvación de que disponía el Titanic.

A recoger cadáveres

Londres.—Ha salido para el lugar de la catástrofe el Benet llevando á su bordo embalsamadores y ataúdes para poder llevar los cadáveres que se hallen en las aguas y poder ponerlos á disposición de las familias.

Información

Londres.—Noticias de Washington dicen que se ha acordado abrir una detallada información, interrogando á todos los naufragos del Titanic para conocer con exactitud todo lo ocurrido en el terrible accidente marítimo.

MOROS CONTRA FRANCESES EN FEZ

Madrid 19 á las 18

Los moros de Fez.—Baja de valores

Las noticias oficiales de los moros de Fez coinciden con las que ha publicado la prensa.

Se ha notado que las cotizaciones de las Bolsas de París y Londres van bajando. Se realiza dicha baja con dichos sucesos.

Barcelona 19 á las 23

La defensa del Sultán.—Tiroteo

Tanger.—Dicen de Fez que á las ocho de la noche el Sultán solo estaba defendido por la guardia indígena y se temía que ésta hiciera causa común con los sublevados que tiroteaban el Palacio de Muley Hafid.

Los franceses se concentraron en el Zoco sosteniendo nutrido tiroteo con los moros.

Estos mataron á varios oficiales franceses que hallaron en las calles y como iban solos no pudieron ofrecer seria resistencia á las turbas.

Llegada de soldados franceses

Tanger.—A media noche llegaron á Fez dos Batallones pedidos con urgencia de Mequinez y hay tres mil franceses á un centenar de metros de aquella capital y once mil en la región de Rabat dispuestos á marchar á Fez á auxiliar á la relativamente escasa guarnición francesa.

Regnault explica el motivo del metin

Dicen de París que el telegrama

entre Tánger y Fez funciona con normalidad.

Un telegrama recibido de M. Regnault, Embajador de Francia en Tánger y que ahora se encuentra en Fez, dice que el metin fué como resultado de un complot tramado por algunos Santones que esparcieron el rumor de que los franceses obligarían á los moros á vestirse á la europea y abolirían otras costumbres moras.

Toma de un fuerte.—Bajas francesas

Comunican de Fez que las tropas francesas se han apoderado de un fuerte situado en el Sur que domina una buena parte de la ciudad y el barrio europeo.

Sábese cierto que fueron muertos 2 Oficiales y 2 cabos franceses.

Se ignora el paradero de algunos oficiales suponiéndose que estarán refugiados en algún consulado.

Toda la noche ha habido tiroteos en las calles.

Lo que dice Poincaré sobre el metin

Paris.—El Presidente del Consejo M. Poincaré hablando de los sucesos de Fez se mostró optimista creyendo que pronto se dominará el metin que se debe á las escasez de tropas francesas.

El metin y «L'Echo de Paris»

Paris.—«L'Echo de Paris» dice que el metin de Fez se debe á los manejos de varios españoles.

Los moros creen que el Sultán huye

Paris.—Telegramas recibidos de Fez dicen que el anuncio del viaje del Sultán á Rabat se interpreta por los moros como una huida ante la opresión de los franceses y que esto motivó la agitación.

De Marruecos.—Telegrafista muerto

Fez.—Entre los muertos á consecuencia de las últimas revueltas figura un telegrafista francés.

Ha llegado otro contingente de tropas francesas, procedente de Sefru, llamado con toda urgencia para hacer frente á los revoltosos.

Se han pedido con urgencia refuerzos á Rabat y Casa Blanca á fin de tener el contingente mayor de tropas posible á fin de evitar ser arrollados los franceses por los indígenas.

Madrid 19 á las 24

Los periódicos franceses y la rebelión de Fez

Los periódicos franceses al hablar de la rebelión de los moros ocurrida en Fez mezclan el nombre del Doctor Berenguer, médico del Sultán.

En el ministerio de Estado consideran tan absurda la especie que crean innecesario rectificarla el Ministro de Estado.

Combate entre tropas francesas y jerifianas—Los franceses huyen

Un periódico de la noche ha recibido un telegrama de Paris, acogiendo los rumores de que en las inmediaciones de Fez se ha librado un sangriento combate entre las tropas jerifianas y las francesas, llevando éstas la peor parte, teniendo que huir aumentando las bajas con la huida.

Aun que sin confirmación oficial la anterior noticia preocupa profundamente.

Declaraciones del señor García Prieto

El ministro de Estado señor Gar-

cia Prieto ha manifestado que considerado un absurdo el rumor que el cual ha contribuido al movimiento revolucionario ocurrido en Fez, el médico del Sultán doctor Berenguer, que es español.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 19 á las 18

Personalidades á la Asamblea Nacional de Sóller

En el vapor correo de esta mañana han embarcado para Palma de Mallorca P. Cayetano Paig, los distinguidos oradores don José Perelló y don José Trias para asistir á la Asamble Mariana que ha de celebrarse en la ciudad de Sóller el próximo domingo.

Cambó á Vich

El leader de los regionalistas, diputado á Cortes señor Cambó, ha marchado á Vich.

El Conde de Olocau á Palma

De regreso de la Corte ha estado en Palma á bordo del vapor correo de esa isla el señor Conde Olocau acompañado de su hijo Tirantéz de relaciones entre ambas ciudades.

Se nota mucha tiranía de relaciones entre el Alcalde de esta provincia señor Pons y el gobernador civil de esta provincia señor Pons criticando uno los actos realizados por el otro.

El Alcalde de Paris pidiendo datos de Barcelona

El Alcalde de Paris ha escrito su colega de Barcelona pidiéndole datos acerca de la iluminación pública de esta ciudad.

Llegada del vapor de Melilla

El vapor correo de Melilla ha llegado hasta esta tarde al puerto aunque afortunadamente sin novedad.

El matrimonio de Castellón.—Melilla no es su hijo

Raonocida la niña Angustina contrada en casa de Enriquez, por el matrimonio llegado como adelantó de Castellón con objeto, ha resultado no ser como ya se presumía.

Exposición sobre los libros de rrrer

El Centro conservador de esta ciudad ha elevado una exposición al Gobierno pidiéndole que sea dada la doctrina contenida en los libros de la herencia del que el rector de la Escuela moderna de rrrer y Guardia, antes de que permita su circulación y venta como público.

Nevadas

En la alta montaña de Cataluña han caído grandes nevadas impuestas de la adelantada estación que nos encontramos.

Llegada de un Ministro americano

Ha llegado á esta ciudad el señor Peraltá, Ministro de Fomento de la república de San Salvador.

Disposición de Marina

El Comandante de Marina de este puerto ha prohibido que los buques surtan en este puerto echando las suras al mar.

Para que se pueda dar cumplimiento á esta medida se establece un servicio de recogida de las suras de dichos buques.

Salida de veleros

Se han hecho á la mar los veleros que se refugiaron en este puerto consecuencia del temporal que reinó durante estos días.

CORRESPONSAL

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estíquis habitual histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

JABON DE SALES DE La Toja. EL MEJOR JABON DE TOCADOR. Cura y evita toda clase de afecciones de la piel. Agente general en Cataluña y Baleares: J. Ramón Ballester Roig...

¿Quieres V. ser dichoso? y no vivir con tristeza, miseria, preocupaciones tormentosas, sin amor, sin alegría? Pida hoy mismo los medios positivos para lograr éxito en la vida y conseguir cuanto se desee; libro que mando gratis de SECRETOS MARAVILLOSOS. Escribe á J. CATALA, Cassier, núm. 2, París (Francia), é incluya sello de 25 céntimos para la contestación. Franquéese la carta con 25 céntimos. NICOLAS TICOULAT DENTISTA. Dentaduras, orificaciones y espasmos. Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 102

El Calderero Moderno. Tratado completo de Calderería general por Don H. Rodríguez Dat, capataz mecánico. Este manual va ilustrado con 208 fotografías y su texto es de gran utilidad para los que se dedican al ramo de calderería. Diríjase para la venta en Palma de Mallorca, á Miguel Tous Rosselló, calle de Care, 55, en Santa Catalina. Muebles. Por aurentarse su dueño se desea vender varios, entre ellos dos roperos con luna y una sillera, todo recién construido. Diríjase calle del Socorro, 40, piso segundo.

LINEA PINILLOS. Vapores directos de este puerto para los de las Antillas. Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Sagua, Go de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto directamente el 26 de Abril, el vapor CATALINA. Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—La carga se recibirá en lanchas los días 23 y 24 del corriente. Para carga, pasaje y demás informes diríjase á los representantes de la Compañía Sres. PLASAS Y PIZA y C. S. en el Juan, 20, Palma. Tipo-litografía de Amengual y Mustar